

## Las Pilas.

Se que hay muchos descendientes de nuestro pueblo que no saben que por aquí pasa el Camino Real Madrid-Valencia, por consiguiente por aquí pasaban todos los viajeros y mercancías hacia un sitio u otro, antes de trazar la Carretera Nacional III, que pasa por Villares del Saz conocida como "La General", actualmente Autovía.

El tramo del "Camino Real" comprendido entre Montalbo y Honrubia se conserva y se transita con la maquinaria agrícola y ganados. En este trayecto para descanso y hospedaje existían 3 Ventas, Venta de Villas Viejas "El Ventorro" en Montalbo, Venta "Las Cañas" aquí en nuestro pueblo y Venta "La Espada" en La Hinojosa.

Todos saben que el frigorífico o nevera lleva funcionando 50 años, más o menos. Para transportar y conservar los alimentos, siempre se ha utilizado el hielo, pero este no aguantaba los 7 días que se tardaba en transportar el pescado desde Valencia hasta Madrid cuando se hacía con Caballerías. Para solucionar el problema tenían que reponer hielo diariamente, para ello existían varios puntos donde se les suministraba. Uno de esos puntos se encontraba aquí en nuestro pueblo. ¿Y como lo hacían?

En el paraje conocido como "Las Pilas" - que está en el extrarradio (a 300 m.), el suelo es poco permeable y llano, por esta razón las aguas pluviales permanecen bastante tiempo en la superficie, ahí excavaban unas pilas (de ahí el nombre del paraje) estas se llenaban de agua durante el Invierno, una vez congeladas las cubrían con paja y permanecían en ese estado la mayor parte del año.

Espero que os haya gustado, sin duda esto forma parte de nuestro pueblo.

Ha colaborado en este escrito Inocente Saiz Miquan (Moises).

Jose M<sup>a</sup> Jiménez Rodrigo  
Villar de Cañas - Agosto del 2012